



Caribe pre-colonial

Vibrantes redes de intercambio conectaron las islas del Caribe desde c. 5000 a.C. Entonces, ¿por qué solo escuchamos sobre esta región a partir de 1492 d.C.?



0:01

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

*Imagen de un puesto comercial a lo largo de estas redes.
Mapa del Mar del Caribe*

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Mapas del Mar del Caribe

Aquí en el Proyecto World History, hablamos mucho sobre las redes que conectaron a las comunidades tanto en tierra como en el mar. Hemos destacado algunas de estas redes, como las del Nuevo Mundo, las Rutas de la Seda y las rutas comerciales del Océano Índico.

De hecho, hemos descrito metafóricamente las redes de las Rutas de la Seda y del Océano Índico como un archipiélago de comercio, comparando los puntos de comercio con un grupo de islas.

Pero hay una red importante que existía en el Mar de Caribe que incluía múltiples archipiélagos literales.

Primero, debemos definir lo que entendemos por Caribe precolonial. Empezaremos con la escala geográfica del Caribe.

Esto incluye más de 7,000 islas en el Mar del Caribe, así como otros accidentes geográficos que tocan este cuerpo de agua. Las islas más grandes del Caribe se agrupan como las Antillas Mayores. El grupo de islas más pequeñas al sur de estas son las Antillas Menores.

1:10

Cronología del Caribe precolonial

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Mapa de las islas del Caribe

Imágenes de las islas del Caribe geografía y clima

Mapa que muestra las redes estadounidenses precoloniales

En términos de tiempo, precolonial se refiere a la historia de la región desde las primeras migraciones que comenzaron hace unos 15,000 años y hasta finales del siglo XV.

La historia del Caribe abarca miles de años en una gran área geográfica con mucha diversidad.

Por ejemplo, el tamaño de las islas varía desde Cuba, que es tan grande como el estado de Tennessee, hasta las Islas Mujeres, que si anduvieras en bicicleta te tomaría menos de una hora.

Algunas islas tienen ambientes desérticos secos, mientras que otras tienen selva tropical. Algunos tienen cadenas montañosas altas, mientras que otros están al nivel del mar o por debajo de este. Luego está la gran variedad de especies de plantas y animales, pero la gente de la región también comparte muchas características.

¿Por qué?

Bueno, en parte, esto se debe a que la región estaba conectada a través de una serie de redes superpuestas muy parecidas a las redes interconectadas de Eurasia de los siglos XIII y XIV.

Entonces, ¿qué sabemos sobre las personas en las sociedades que vivieron en esta región durante miles de años y cómo construyeron redes de intercambio a través de la carretera acuática del Mar del Caribe y el Océano Atlántico en general?

2:25

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Texto que muestra preguntas

Jorge Ulloa Hung habla, frente a la cámara

Hola, soy Sharika Crawford, profesora de historia latinoamericana en la Academia Naval de los EE. UU., y para responder estas preguntas, recurrí a dos expertos, la Dra. Corinne Hofman y el Dr. Jorge Ulloa Hung, quienes nos ayudarán a responder estas preguntas.

Comenzaremos con lo básico. ¿Cuándo se asentaron las islas del Caribe y de dónde emigraron estas primeras comunidades?

Es importante entender la posible conexión de dos momentos diferentes de las migraciones a las islas del Caribe.

Cronología y mapa de las primeras migraciones

3:35

Corinne Hofman habla, frente a la cámara, seguida de líneas de tiempo y mapas de la segunda migración.

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Por ejemplo, en los primeros momentos en el 5,000 a.C., tenía una conexión muy importante, no solo con América del Sur, ahora tiene una conexión importante con Yucatán o América Central. Y por ejemplo, las primeras comunidades entran por dos vías de migración a América Central directamente a, especialmente a Cuba, Puerto Rico y otras islas grandes, y hay otro pasillo de migración desde América del Sur para este primer momento de migración.

Y luego, el segundo, que data de hace más de 2,500 años, y hasta ahora vemos, de hecho, que el principal movimiento proviene de América del Sur y probablemente del este de América del Sur, por lo que tendremos que pensar en Venezuela o quizás en las Guayanas.

Entonces, sabemos que hubo al menos dos migraciones importantes desde el continente de América Central y del Sur, y también tenemos evidencia de estas migraciones en el registro arqueológico, como las similitudes de las herramientas utilizadas por las personas que viven en diferentes islas.

¿Qué más nos puede decir el registro arqueológico sobre cómo vivían estas sociedades precoloniales?

Bueno, como arqueólogo, estamos aprendiendo cada vez más sobre cómo vivían los indígenas en las islas.

4:18

Corinne Hofman habla, de cara a la cámara Imágenes de yacimientos y técnicas arqueológicas

Y también con el avance de las técnicas, por supuesto, podemos adentrarnos en sus formas de alimentación, en su dieta, en cómo interactuaban con su entorno, cómo pescaban, cómo comerciaban, cómo transportaban materiales, y ese es lo maravilloso de la arqueología.

Esa no es una historia escrita, sino que es una historia que está en la tierra, y la tierra hay que abrirla como un libro.

Y así fue como descubrimos que la gente construía, por ejemplo, cómo construían sus casas con postes de madera. A veces eran redondas. A veces eran ovaladas. A veces tenían entre 5 y 8 metros de diámetro, pero también encontramos casas mucho más grandes, de hasta 90 metros de diámetro. La gente enterraba a sus parientes o familiares fallecidos en las casas, a veces fuera de estas.

Corinne Hofman habla, de cara a la cámara

Imágenes de casas caribeñas y prácticas funerarias

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Estas prácticas funerarias que usted describe me hacen sentir curiosidad por los sistemas de creencias en el Caribe.

Jorge, ¿puedes contarnos más sobre cómo cambiaron estas creencias desde las primeras migraciones a las posteriores?

5:33

Jorge Ulloa Hung habla, frente a la cámara

No es homogéneo. Por ejemplo, el sistema de creencias al principio de esta comunidad entró en las islas del Caribe, este sistema de creencias está más relacionado con la sociedad del continente, con esta sociedad más igualitaria.

Imágenes de artefactos religiosos del Caribe

Creen más en los antepasados, y ofrecen muchas ofrendas a sus antepasados en los entierros, y tienes un espacio especial para enterrar a tu antepasado en medio de la comunidad, especialmente en los primeros momentos de esta sociedad. Y en los últimos momentos, tienes un sistema de creencias más conceptualizado y más simbolizado. Existe un tipo de mitología. Tenemos creencias en íconos o frijoles.

Este tipo de frijol es como un dios, y este dios tiene diferentes poderes, y este poder está relacionado con el dueño de los íconos. Esta es la razón por la que si tienes un dios poderoso, un ícono poderoso, tienes al mismo tiempo un poder.

Jorge Ulloa Hung habla, frente a la cámara

Tienes al mismo tiempo poder social. Tienes al mismo tiempo influencia social sobre tu comunidad.

6:45

Entonces, el registro arqueológico puede ayudarnos a comprender cómo estas comunidades compartían creencias, cómo adquirían alimentos y cómo construían sus hogares.

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Otra cosa que la arqueología puede decirnos es cómo los pueblos indígenas del Caribe consiguieron las otras cosas que necesitaban.

Imágenes de comercio de mercancías en el Caribe

Los bienes comerciales como el jade y la cerámica se transportaban de isla en isla en canoas, y estos artículos cruzan el Mar del Caribe.

¿Puede decirnos qué otros artículos se comerciaron entre las islas y también entre el continente y las islas?

Corinne Hofman habla, de cara a la cámara

Así que sí, y también hay, por ejemplo, otro artículo comercial que hemos estado encontrando, por ejemplo, dientes de perros que se convirtieron en colgantes y que se comercializaron en las islas.

Imágenes de comercio de mercancías en el Caribe

También hemos encontrado dientes provenientes de mamíferos como jaguares o tapires por ejemplo, y hemos visto que procedían del continente sudamericano.

Corinne Hofman habla, de cara a la cámara

Entonces, en general, ha existido un comercio enorme, un intercambio entre las islas, entre las Antillas Mayores y las Antillas Menores, pero también entre las islas y el continente de América del Sur.

7:54

Así que hubo un flujo continuo de movilidad e intercambio entre estas islas desde las primeras colonizaciones hasta realmente 1492.

Mapa de traslado de bienes desde las islas del Caribe

La evidencia arqueológica nos dice mucho sobre las redes de intercambio e interacción entre estas islas en el período precolonial.

¿Qué pasa con las interacciones después de 1492 cuando llegaron Colón y los españoles?

Mapa europeo de las islas del Caribe

Creo que los españoles realmente aprovecharon las redes que existían entre los pueblos indígenas del Caribe y esa es una de las razones por las que pudieron expandirse tan rápido a otras islas pero también a otras partes del continente americano.

Imágenes de asentamientos españoles y esclavización indígena en el Caribe

Primero, los pueblos indígenas claramente tenían un papel hacia el español como traductores, como guías, intercambiando sus conocimientos y eso cambió rápidamente a una situación en la que los pueblos indígenas fueron esclavizados, puestos a trabajar, a las minas de oro, a la pesca de perlas, y fueron colocados en el sistema de encomienda donde, de hecho, pueblos indígenas enteros fueron puestos bajo el dominio de los líderes españoles.

9:07

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Mapa de las islas del Caribe e imagen de un pueblo Kalinago

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

10:08

Mapa de traslado de bienes en el Intercambio Colombino

Corinne Hofman habla, frente a la cámara, seguida de un mapamundi de un cartógrafo portugués en 1500

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

11:06

Mapa de traslado de mercancías desde las islas del Caribe

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Algunas sociedades indígenas del Caribe ayudaron voluntariamente a los españoles, mientras que otras se vieron obligadas a trabajar para ellos. También hubo algunos grupos indígenas como los Kalinago que resistieron el control español.

¿Puedes contarnos más sobre esta resistencia?

Sí. En las Antillas Menores, vemos la persistencia de Kalinago contra la colonización española durante unos 150 años. Las costas de América del Sur y Central ya estaban colonizadas y pobladas realmente por los españoles. Las Antillas Menores seguían siendo una especie de bastión para el pueblo Kalinago, que probablemente estaba compuesto también por los pueblos indígenas que huían de los españoles en las Antillas Mayores y por otro lado también del continente sudamericano.

Una pregunta final, en su opinión, ¿cómo contribuyen las interacciones coloniales con los pueblos indígenas en el Caribe a una nueva historia global?

Entonces, desde los primeros años de la colonización, vemos lo que luego se denominó el Intercambio Colombino, donde se aprecian alimentos y otros productos que van y vienen desde América a Europa y a otras partes del mundo. Así que creo que es realmente una de los cambios más importantes. De hecho, fue el comienzo de un verdadero mundo globalizador, conectando todos los continentes entre sí.

Realmente se puede etiquetar como el comienzo del verdadero mundo globalizado. Por supuesto, la globalización es un término que se ha utilizado en muchos otros contextos, pero si estamos viendo realmente la apertura de todos los continentes entre sí y el intercambio de bienes, personas, enfermedades y todo lo demás, entonces en realidad es 1492.

La llegada de los colonizadores europeos después de 1492 interrumpió un sistema marítimo de migración, comercio e intercambio cultural que había existido durante milenios.

Las sociedades del Caribe desarrollaron diversas creencias y tecnologías, e interactuaron a través de extensas redes marítimas que conectan las islas del Caribe con los dos continentes de América Central y América del Sur.

La violencia de la conquista española destruyó tanto y mató a tantos que los historiadores y arqueólogos de hoy deben depender de técnicas como el análisis de isótopos para revelar quiénes eran estas personas, cómo vivían, qué creían y cómo se conectaban entre sí.

Sin embargo, la cultura indígena no desapareció con la colonización. La gente del Caribe y su cultura aún persisten. Lo podemos encontrarla en las comidas caribeñas que se compartieron en todo el mundo y en la fusión de culturas y creencias que continúan dando forma a nuestro mundo mucho después de 1492.